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ABSTRAK 

Skripsi de~ngan judul “Strate~gi Dakwah Maje~lis Taklim Sirojul Munir 

Dalam Me~ningkatkan Nilai Nilai Ke~agamaan Masyarakat De~sa Tugu Re~jotangan 

Tulungagung” ini ditulis ole~h Mohammad Mahin Nauval, NIM. 126304213216, 

de~ngan pe~mbimbing  Dr. Mutrofin, M.Fil.I.  

 

Kata Kunci : Strate~gi Dakwah, Maje~lis Taklim, Nilai-Nilai Ke~agamaan, Faktor 

Pe~nunjang, Faktor Pe~nghambat. 

 

 Maje~lis Taklim se~bagai te~mpat pe~rkumpulan atau organisasi kaum muslim 

untuk me~ncari se~buah ilmu. Di Indone~sia se~ndiri te~rbilang banyak baik di dalam 

kota maupun di plosok-plosok de~sa. Salah satunya Maje~lis Taklim Sirojul Munir 

yang hadir dite~ngah-te~ngah lingkungan masyarakat di De~sa Tugu Re~jotangan 

Tulungagung. Te~ntunya se~tiap Maje~lis Taklim me~miliki tantangan masing-masing 

di se~tiap zaman dalam me~laksanakan ke~giatan dakwah dan me~nyampaikan pe~san-

pe~san dakwah ke~pada jama’ah. Be~rbagai macam strate~gi dalam pe~nyampainyan 

dakwah, se~hingga dai harus kre~atif dalam me~nyampaikan pe~san-pe~san dakwah dan 

para jama’ah mudah untuk me~ne~rima mate~ri yang disampaikan. De~ngan 

me~nggunakan konse~p strate~gi dakwah al-manhaj al ‘athifi (se~ntime~ntil), al-manhaj 

al-aqli (rasional) dan almanhaj al-hissi (indrawi) yang dike~mukakan ole~h Al-

Bayuni dalam buku M. Ali Aziz  me~mbagi strate~gi dakwah dalam tiga be~ntuk. 

Pe~ne~liti me~ngkaji te~ntang strate~gi dakwah Maje~lis Taklim Sirojul Munir dalam 

me~ningkatkan nilai-nilai ke~agamaan masyarakat De~sa Tugu, Re~jotangan, 

Tulungagung dan faktor pe~nunjang dan pe~nghambat dari strate~gi dakwah Maje~lis 

Taklim Sirojul Munir. 

  

Pe~ne~litian de~ngan paradigma kualitatif de~skriftif me~nggunakan me~tode~ 

wawancara, obse~rvasi dan dokume~ntasi me~ncoba me~lihat le~bih dalam te~ntang 

prose~s strate~gi dakwah Maje~lis Taklim Sirojul Munir. Hasil te~muan dari pe~ne~litian 

di Maje~lis Taklim Sirojul Munir dalam me~ningkatkan nilai-nilai ke~agamaan 

masyarakat te~rhadap imple~me~ntasi sosial adalah de~ngan me~mbuat konse~p atau 

rancangan dalam me~laksanakan ke~giatan dahkwah yaitu de~ngan pe~mbawaan yang 

me~narik, Upaya dalam me~nciptakan ke~giatan dakwah me~narik de~ngan be~rbagai 

cara, se~pe~rti me~ngunakan bahasa yang me~narik,visual yang me~narik, atau bahkan 

tindakan yang me~nonjol se~pe~rti, pe~nyampaiyan dakwah de~ngan pe~mbawaan 

sholawat atau qosidah yang mode~re~n, pe~mbe~rian door prize~, de~ngan pe~mbe~rian 

tuyo we~ning (air doa), dakwah de~ngan pe~mbawan yang lucu atau humor, be~rsine~rgi 

de~ngan dai yang namanya be~sar atau dai popule~r. Faktor pe~nunjang dalam 

ke~be~rlansungan ke~giatan dakwah adalah de~ngan ke~pe~mimpinan yang visione~r dan 

humanis, inovasi dalam me~tode~ dakwah, dukungan para jama’ah yang solid, bisa 

be~rsine~rgi de~ngan dai popule~r, dan lingkungan sosial yang me~ndukung. Faktor 

pe~ngahambat dalam ke~be~rlansungan ke~giatan dakwah adalah sound siste~m yang 

te~rlalu ke~ras, pe~mbawaan sholawat modre~n yang te~rke~san se~pe~rti e~le~ktun, 

me~nggangu jam istirahat masyarakat se~kitar. 



xviii 

 

ABSTRACT 

The~sis e~ntitle~d "The~ Strate~gy of the~ Sirojul Munir Taklim Asse~mbly in 

Incre~asing the~ Re~ligious Value~s of the~ Community Tugu Re~jotangan Village~, 

Tulungagung" was writte~n by Mohammad Mahin Nauval, NIM. 126304213216, 

with the~ supe~rvisor Dr. Mutrofin, M.Fil.I. 

 

Ke~ywords: Da'wah Strate~gy, Taklim Asse~mbly, Re~ligious Value~s, Supporting 

Factors, Inhibiting Factors. 

 

Taklim Asse~mbly as a place~ for gathe~ring or organization of Muslims to 

se~e~k knowle~dge~. In Indone~sia itse~lf, the~re~ are~ quite~ a lot of the~m both in the~ city 

and in re~mote~ village~s. One~ of the~m is the~ Sirojul Munir Taklim Asse~mbly which 

is pre~se~nt in the~ midst of the~ community in Tugu Re~jotangan Village~, Tulungagung. 

Of course~, e~ach Taklim Asse~mbly has its own challe~nge~s in e~ve~ry e~ra in carrying 

out da'wah activitie~s and conve~ying da'wah me~ssage~s to the~ congre~gation. Various 

strate~gie~s in de~live~ring da'wah, so that da'wah must be~ cre~ative~ in de~live~ring da'wah 

me~ssage~s and the~ congre~gation can e~asily acce~pt the~ mate~rial de~live~re~d. By using 

the~ conce~pt of da'wah strate~gy al-manhaj al 'athifi (se~ntime~ntal), al-manhaj al-aqli 

(rational) and al-manhaj al-hissi (se~nsory) put forward by Al-Bayuni in the~ book 

M. Ali Aziz divide~s da'wah strate~gie~s into thre~e~ forms. The~ re~se~arche~r e~xamine~s 

the~ da'wah strate~gy of the~ Sirojul Munir Taklim Asse~mbly in incre~asing the~ 

re~ligious value~s of the~ community Tugu Village~, Re~jotangan, Tulungagung and the~ 

supporting and inhibiting factors of the~ Sirojul Munir Taklim Asse~mbly's da'wah 

strate~gy. 

 

Re~se~arch with a qualitative~ de~scriptive~ paradigm using inte~rvie~w, 

obse~rvation and docume~ntation me~thods trie~s to look de~e~pe~r into the~ proce~ss of the~ 

Sirojul Munir Taklim Asse~mbly's da'wah strate~gy. The~ findings of the~ study at the~ 

Sirojul Munir Taklim Asse~mbly in improving the~ re~ligious value~s of the~ 

community towards social imple~me~ntation are~ by cre~ating a conce~pt or de~sign in 

carrying out da'wah activitie~s, name~ly with an inte~re~sting pre~se~ntation. E~fforts to 

cre~ate~ inte~re~sting da'wah activitie~s in various ways, such as using inte~re~sting 

language~, inte~re~sting visuals, or e~ve~n promine~nt actions such as, de~live~ring da'wah 

with a mode~rn de~live~ry of sholawat or qosidah, giving door prize~s, giving tuyo 

we~ning (praye~r wate~r), da'wah with a funny or humorous de~live~ry, syne~rgizing with 

many popular and famous pre~ache~rs. Supporting factors in the~ sustainability of 

da'wah activitie~s are~ visionary and humanistic le~ade~rship, innovation in da'wah 

me~thods, solid support from the~ congre~gation, be~ing able~ to syne~rgize~ with popular 

pre~ache~rs, and a supportive~ social e~nvironme~nt. Inhibiting factors in the~ 

sustainability of da'wah activitie~s are~ sound syste~ms that are~ too loud, mode~rn 

sholawat de~live~ry that se~e~ms like~ an e~le~ctrification, disturbing the~ re~st hours of the~ 

surrounding community. 
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 ملخص

 

 في للمجتمع الدينية القيم لتعزيز تاكليم منير سرجول جمعية في الدعوة استراتيجية" بعنوان العلمي بحث
 الوطني المعهد شهادة على الحاصل نوفال، ماهين محمد كتب  "اجونج تولونج ريجوتانغان، توغو قرية

 .اللاهوت في ماجستير على الحاصل مطروفين، الدكتور بإشراف ،126304213216 .القيد دفتر للإدارة
 

 العوامل الداعمة،  العوامل الدينية، القيم تاكليم، منير سرجول جمعية الدعوة، استراتيجية: المفتاحية الكلمات
 .المثبطة

 
 نفسها، إندونيسيا في .العلم لطلب تنظيمهم أو المسلمين لجمع مكانًا تاكليم منير سرجول جمعية تعُد  

 منير سرجول جمعية الجمعيات هذه ومن .النائية القرى في أو المدن في سواءً  بكثرة، الجمعيات هذه تنتشر
 تحدياتها دينية جمعية كل تواجه بالطبع، .تولونغاغونغ ريجوتانغان، توغو قرية قلب في الموجودة تاكليم،
 الدعوة،  استراتيجيات وتتنوع .الجماعة إلى رسائلها وإيصال الدعوة أنشطة تنفيذ في عصر كل في الخاصة
 وباستخدام .بسهولة المُقدمة المادة الجماعة تتقبل وأن رسائلها، إيصال  في مبدعة الدعوة تكون أن يجب بحيث
 كتابه في البايوني طرحه الذي الحسي، والمنهج العقلي، والمنهج العاطفي، المنهج :الدعوة استراتيجية مفهوم

 الدعوة استراتيجية الباحث يدرس .أشكال ثلاثة إلى الدعوة استراتيجيات عزيز علي قس م ،"الحسي المنهج"
 وريجوتانجان، توغو، لقرية الاجتماعي التطبيق نحو للمجتمع، الدينية القيم تعزيز في منير سرجول لجمعية
 .منير سرجول لجمعية الدعوة لاستراتيجية والمثبطة الداعمة والعوامل أجونج، وتولونج

 والملاحظة  المقابلة أساليب باستخدام نوعي، وصفي نموذج على يعتمد الذي البحث، يسعى 
 التي  الدراسة  نتائج  وتتجلى .تاكليم  منير  سرجول  جمعية  في  الدعوة  استراتيجية  عملية  في  التعمق  إلى  والتوثيق،
 ابتكار خلال من الاجتماعي التطبيق نحو للمجتمع الدينية القيم تعزيز في تاكليم منير سرجول جمعية أجرتها
 أنشطة لإنشاء جهود وبذل شيق، تقديمي عرض خلال من وتحديدًا الدعوة، أنشطة لتنفيذ تصميم أو مفهوم
 الدعوة  إلقاء  مثل بارزة، إجراءات  حتى  أو  جذابة،  وصور شيقة،  لغة  استخدام  مثل مختلفة، بطرق  شيقة  دعوية
 بأسلوب  والدعوة  الصلاة،  ماء  وإعطاء  الأبواب،  على  جوائز  وتوزيع  القصائد،  أو  الصلوات  من  حديث  بأسلوب
 أنشطة لاستدامة الداعمة العوامل ومن .المشهورات أو المشهورين الدعاة مع والتعاون فكاهي، أو فكاهي
 على والقدرة الجماعة، من القوي والدعم الدعوة، أساليب في والابتكار والإنسانية، الرؤيوية القيادة الدعوة
 الدعوة أنشطة استدامة تعوق التي العوامل ومن .الداعمة الاجتماعية والبيئة المشهورين، الدعاة مع التعاون
 الراحة  ساعات يزعج مما كهربائية، وكأنها تبدو التي الحديثة الأناشيد وتقديم جداً، المرتفع الصوت نظام

 .المحيط للمجتمع


